

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre... 3'75 pts.  
Fuera de la capital, un trimestre... 4'50 id.

Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42.— Teléfono n.º 67.

Número atrasado diez cts.

Año XXV.—Núm. 7.721.

Miércoles 18 de Agosto de 1909

### ADVERTENCIA

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Tel. núm. 37.— No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

Dos ediciones diarias.

## Almacén de paños

### de Junquera Hermanos

Plaza del Mercado, 68 y 70-Salamanca

En este nuevo establecimiento, dedicado á la venta por mayor y menor en el ramo de pañería, encontrará el público considerables ventajas en precios y calidades.

## CAMISERIA INGLESA

Corbatería, guantería, géneros de punto y equipos para novios.

ULTIMAS NOVEDADES EN CORBATAS

Esta casa es la que más surtido presenta en los artículos que abarca este ramo.

Poeta Iglesias, 8 (antes Lonja de la Cárcel).

La más alta creación en corsés, adaptados á la última moda, ha recibido la casa

## NIÑO

Son rectos y desahogados por delante, hacen una línea completamente lina de atrás, reducen las caderas y consiguen dar sin molestia alguna, el perfil largo, esbelto y joven que buscan todas las señoras elegantes.

46, Plaza Mayor, 46.

## J. LEÓN ARIAS

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de Toro, número 2, hoy Doctor Riesco (entrada junto al arco de la plaza Mayor).

## LABORATORIO GIRAL-ANGOSO

Plaza de la Libertad, 10.

Análisis de abonos, tierras, minerales, orinas, aguas, etc.  
Pídanse tarifas.

## Lázaro Bartolomé

Ultramarinos y coloniales, instalaciones de timbres, pararrayos, luz eléctrica, teléfonos y toda clase de material eléctrico, motocicletas, bicicletas y accesorios; aparatos medicinales y de sport, carburo de calcio y aparatos para el mismo; porcelanas, leza, cristal, cocinas económicas, filros legítimos de Canarias; cubiertas y cámaras de aire para automóviles y bicicletas; único Stock Miché en en la provincia. Máquinas de coser.

Rúa, 13 y 15 — LOS CUBANOS

## Viuda de Archanco y Hermanos

ZARAGOZA

Construcciones de hierro y madera.—Primera casa especialista de la Península en molinería

Fábricas automáticas por cilindros. Molinos rurales. Máquinas diversas para la limpia, trituración y cernido. Transmisiones, motores hidráulicos y térmicos. Desde el más pequeño útil á la gran fábrica moderna. Depósito de piedras «La Ferté» y «Dordona», picos, chapas. Amasadoras, cilindros amacorradores, etc. Proyectos, planos y presupuestos gratis. Dirigirse al representante en la región, DON JOSE VAQUERO GARCIA, Isla de la Rúa, número 2, tienda de curtidos.

## Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros de

## NICOLAS ALBERTOS

Calle de la Rúa, número 25-SALAMANCA

Las grandes ventajas que obtiene el público al comprar en esta casa, son debidas á las condiciones especiales que siempre hace directamente en los centros productivos con los fabricantes; por este concepto, y tener además un inmenso surtido en todo lo concerniente al ramo de pañería, disfruta todas las clases sociales de estos beneficios.

Los géneros de entretiempo y verano para la temporada presente, son los más nuevos, buenos y elegantes que se producen, y en los precios á que se venden los más baratos.—Calle de la Rúa, núm. 25, SALAMANCA

## EL PARAISO

presenta las más altas novedades en Blusas para señora, desde cuatro pesetas. Se toman encargos de medida y se sirven dentro de las 24 horas.

Camisería de caballero.—Inmensos surtidos, siempre los últimos gustos. Corte especial. Confección esmeradísima desde 2,50 pesetas.

Primera y única casa en esta región que tiene montados sus talleres electro-mecánicos, con todos los adelantos que requiere su industria. Fabricación de toda clase de ropa blanca para señora, caballero y niños.

Especialidad en equipos completos para novios. Canastillas para recién nacido. Siempre los últimos modelos en vestidos para cortos, faldones y gorros. Depósito de bordados á precios de fábrica.

Plaza Mayor, 16-CASTO MULAS-Salamanca.

## Subscripción para las familias de los reservistas iniciada por El Adelanto.

Suma anterior...	7.161 95
Recaudación obtenida en el establecimiento de vinos de "el Valenciano"...	
Don José Pastor (a) el Valenciano...	10
Don Braulio Andrés...	1
Don Vicente González...	2 50
Don Manuel González...	1
Don Gregorio Rodríguez...	1
Don Carlampio Labrador...	0 50
Don León Rances...	1 50
Don Angel Martín...	0 50
Don Antonio Recio...	1
Don Antonio (a) Lebusia...	0 50
Don Pedro Sánchez...	1
Don Angel Matías Macías...	1
Don Julián Barrado...	1
Don Serapio García del Teso...	1
Don Angel Piñuela...	1
Don Tomás Baldión...	1
Don Eloy Pedraza...	1
Don Facundo Hernández...	0 25
Don Eugenio Iglesias...	1
Don Manuel Montejo...	0 50
Don Daniel García...	0 50
Don Manuel Sastre...	1
Don Enrique (a) Carbonero...	1
Don Serafín Martín...	25
Don Juan Benito...	5
Total...	7.222 70

La recaudación hecha en el acreditado establecimiento de nuestro buen amigo don José Pastor, más conocido por el Valenciano, merece toda clase de elogios. De todas las que en los ratos de expansión y de divertimento en la taberna, se acuerdan de las pobres familias de los reservistas y hacen la recaudación que antecede, vaya nuestro profundo agradecimiento y nuestro sincero aplauso.

Como avance para la próxima distribución de socorros á las familias de los reservistas de esta ciudad, se ha acordado que, DE OÑE A UNA DE LA TARDE, A PARTIR DE ESTA FECHA, Y HASTA EL DÍA 20 DE LOS CORRIENTES, deberán presentarse en la CASA CONSISTORIAL LAS FAMILIAS DE DICHO RESERVISTAS, AL OBJETO DE FORMAR UNA LISTA DE LOS MISMOS Y PROCEDER EN SU CONSECUENCIA.

## La inercia municipal

Este tan decantado escepticismo que en todo impera y contra todo labora, como un terrible bacilus, contra el cual dejada valen las profilaxis de los que miramos con hondo cariño la vida de este pueblo, tiene un auxiliar potente y abrumador: la inercia.

Aquí, cuando se trata de hacer algo, todos aportamos nuestra opinión, con el mejor fin, y la resultante es que jamás se hace nada si no hay un decidido que tira por la calle del medio y se echa á la espalda críticas y censuras de los eternos censores, aquilatadores y sopesadores de todo, que, apostados en la linde del camino, impiden el paso del viajero, nuevas esfinas que matan las iniciativas de los demás, sin salir de su labor estéril por perder inútilmente sus esfuerzos en empresas siempre negativas y destructoras.

Y en esta situación, á que nos lleva la mediocridad ambiente, por no haber una cabeza con algo dentro, que imponga á los demás su decisión y tome la recta en la línea de conducta que debe seguirse, para llegar á un fin siempre mejor que el punto de partida, nos encontramos al presente.

Esta inercia, hija de nuestro escepticismo, de la indolencia árabe que nos domina y de esta desmañadez de pueblo abúlico, sin vigor ni energías, nos tienen á la puerta del ridículo más espantoso. Dentro de quince días, comenzaremos á recibir la visita de millares de españoles y portuguesas, que vienen atraídos por la fama de una solemnidad grande en espíritu y en magnificencia, única por su índole, en todo el mundo, y Sala-

manca, ciudad venerada en los ámbitos hespéricos por el abolengo de su escuela y la fama de sus sabios, aún no ha comenzado á lavarse la cara, para presentar dignamente sus honradas ancianidades á la faz de viajeros y turistas. Quizá haya quien encuentre razón á este mutismo en las circunstancias porque atraviesa el país, mas eso no deja de ser una timidez exagerada.

Por fortuna, nuestras fiestas van á tener una colaboración decisiva con la que nadie ha contado y en la que todos tenemos la más honda esperanza, la fe más grande. Con la inauguración de la feria ha de coincidir la victoria general de nuestro ejército en el campo de Melilla.

Antes de que los Reyes pongan el pie en Salamanca, la bandera española, como nímbo de triunfo, tremolará gloriosa en la escarpada cima del Gurugú, para orgullo de los héroes, honor de las víctimas, gloria de la patria y del ejército, que es su más pura y genuina encarnación.

Y entonces celebraremos con las fiestas el triunfo, y el esplendor será más grande y la alegría desbordará porque el jubilo nacional vestirá de gala los corazones, y la paz pondrá en las almas sosiego y bienestar.

Este panglosismo nuestro es el que rebasa en la patriótica alocución del general Marina á los soldados, el que pone la esperanza en el corazón de todos los españoles.

Ante esta perspectiva, ¿podemos decorosamente á 18 de Agosto, permanecer en esta inercia absoluta? ¿Qué hace el Municipio de las 20.000 pesetas consignadas para festejos y obras?

Nada, por no dejar mal al anterior, y al otro, y al de más allá. Estamos condenados á Concejos medíocres y á concejales cortados por un patrón y, claro, los efectos son siempre iguales.

Creímos por un momento que la gente del concejo venía con ganas de hacer, y palmoteamos con gusto y hasta casi parodiábamos á Arquímides, mas no sé qué sibileca inspiración contuvo nuestro ¡Eureka!

Al fin todo fué humo de pajas y tras algunas rozaduras á eso de hacer algo, siguieron los acuerdos del concejo municipal con solas de violón.

Y no comprendieron nuestros ediles que para eso estaban perfectamente en sus talleres, despachos ó tiendas, dándole á la garlopa, al termocauterio ó al Código civil, mejor que en el Concejo?

## JUNTA DE SEÑORAS

Designada como presidenta, por encargo de Su Majestad la Reina Victoria, para organizar en Salamanca la Junta de señoras, con objeto de allegar recursos para los heridos y familias de los muertos en campaña, ruega encarecidamente la señora del Gobernador civil á todas las señoras de esta capital, se dignen asistir hoy, miércoles, 18 del corriente, á las seis de la tarde, al Gobierno civil, á fin de tomar los acuerdos convenientes.

## Revista de mercados.

### Trigos.

Los mercados productores nacionales continúan acentuando la nota de baja, aunque no sin ciertas reacciones de firmeza, como ha sido últimamente el caso en Valladolid. Ya han casi desaparecido las ofertas de trigo viejo, y la presentación del nuevo en los mercados, con una oferta precipitada, es, indudablemente, la causa del descenso de los precios.

Empiezan, por otra parte á modificarse las noticias que hasta ahora se habían venido teniendo, de una cosecha superior, al ver que la siega y la trilla no dan grandes motivos de satisfacción. Además, aún no se halla en trigo en las trojes, y como hasta que esto suceda, no puede decirse que está seguro, de aquí convenga mucha circunspección en los cálculos, y no menos parsimonia en operar.

Por de pronto, avisan que en varios pueblos de la provincia de Palencia, lluvias abundantes, acompañadas de gruesos granizos, han originado grandísimos daños, trillando materialmente las muchas mieses que aún estaban por segar, arrastrando infinidad de las segadas, y haciendo perecer cientos de cabezas lanaras.

Otro motivo de prudencia para no precipitar la oferta lo da, y en este caso, desgraciadamente, la guerra con los rifeños, y como tan triste circunstancia ha de originar grandes y perentorias necesidades, de aquí que se espe-

re que, una vez pasados los primeros momentos, la nueva campaña acabe por orientarse al alza, con precios cada semana más altos.

En Barcelona, muy encamados los trigos y algo floja la tendencia que acusa.

Los mercados extranjeros se presentan con alguna ligerísima excepción, en baja. La aparición de un tiempo cálido, bien tardío, por cierto, ha ejercido un efecto depresivo en los mercados.

Actualmente nos hallamos reducidos, más ó menos, á conjeturas en cuanto al rendimiento de la cosecha presente, y aunque la producción mundial de trigo todavía pueda no ser suficiente para las necesidades de la próxima campaña, el período que ahora se abre podrá caracterizarse fácilmente por una abundancia de ofertas por parte de los labradores, deseados de realizar á un nivel de precios, al que ya no estaban habituados desde hacía mucho tiempo.

### El arte de tirar bolitas de pan

#### Primero, Unamuno; después, Rodríguez

El artículo que ayer publicó usted en El Mundo, me ha indignado, y más que indignarme, me apenó profundamente.

Declarar á un tal Rodríguez, campeón del mundo en el original arte de tirar bolitas de pan...

Eso no puede ser, señor Camba. Usted, confesado, no conoce personalmente á don Miguel de Unamuno. Si le conociese, no hubiera usted escrito el artículo á ese desconocido Rodríguez. Y de haberlo escrito, tendría que haber cambiado el apellido Rodríguez por el de Unamuno.

Y yo, entonces, me hubiera tallado, y tendría la satisfacción de ver que usted declaraba campeón en el arte de tirar bolitas de pan, al que en justicia lo merece.

Don Miguel de Unamuno, señor Camba, tiene en este sport una historia más brillante que ese Rodríguez, de que usted nos habla. Yo no quido que ese extraordinario Rodríguez, haya llegado á dominar el original sport de un modo prodigioso. Pero ¡ay! que yo no doy mi brazo á torcer, y desearía la celebración de un machi entre Rodríguez y don Miguel... Y á fe mía que Rodríguez sa día derrucado... ¡Luchar con don Miguel, en eso de arrojar bolitas de pan á todo bicho viviente!... ¡Bah! ¿A quién se le ocurre eso?

Tengo la creencia de que ese Rodríguez es un imitador de nuestro ilustre rector. No es posible que á hombre tan desconocido como Rodríguez, y, por apéndice, con un apellido tan vulgar, se le haya ocurrido practicar ese original sport, reservado para hombres como Unamuno, que fué el que lo inventó.

Unamuno, como usted dice de Rodríguez, se mete un panecillo en el bolsillo y se pasa las horas haciendo blancos con bolitas de miga. Como Rodríguez, "tiene una fuerza y una destreza tan grande en los dedos que, cogiendo un garbanzo, entre el pulgar y el medio, lo arroja á la altura de un tercer piso y rompe un vidrio... Y, como Rodríguez también, tiene una excelente puntería: donde pone el ojo, pone la bolita...

Y para que usted se convenza, delíctico Camba, de que su amigo Rodríguez es una inutilidad en eso de arrojar bolitas de pan, si lo compa Ramos con Unamuno—el verdadero campeón del mundo ¿eh?—esa pobre historia que á Rodríguez le adorna en el ejercicio de tan original sport, voy á poner enfrente la de Unamuno, y para eso, no completa, sino incongruente, desalina.

Todo, antes de querer que ese Rodríguez sea el campeón.

Unamuno no hace lo que Rodríguez, que cuando está á mano con cualquier, tira las bolitas contra la pared de enfrente, donde rebotan y toman la dirección precisa, no. Unamuno le dispara á usted 60 bolitas en un minuto, de frente, noblemente que le dan, con precisión admirable, en la misma punta de la nariz. Y el agredido no protesta, ni Unamuno se libra de un conflicto por su cara de primo, como Rodríguez, sino sencillamente porque á todos nos hace esto mucha gracia, sobre querer y respetar, además, á don Miguel.

Un día, don Miguel pasó por una calle de Salamanca y vio, en un primer piso, á una señorita que tocaba al piano una sonata de Beethoven. Don Miguel tiene el oído más antimusical del mundo, y puesto en la acera de enfrente, descargó sobre la muchacha una lluvia de proyectiles. Salió toda la familia á la calle; promovióse el consiguiente escándalo; el padre quería lynchar al autor de aquella hazaña, y don Miguel quedóse quieto, presenciando el alboroto y cultivando, contra un tiesto de un balcón de enfrente, su original sport.

«¿Quién habrá sido?»—decía el padre de la chica.

«¡Vaya, usted á saber!»—le respondían.

No. Unamuno no era posible que se permitiera tales bromas. Y el hombre siguió, erguido, su camino, lanzando "proyectiles, en plena calle.

Otro día estábamos en un banquete. Unamuno descargaba sobre todos los comensales, especialmente contra cierta personalidad, sus bolitas de miga de pan.

Desde el principio al fin de la comida, en los discursos, después de los discursos y á la salida, Unamuno siguió su entretenimiento de arrojar bolitas de pan. A todos nos lanzó más de cincuenta. No hizo otra cosa en el banquete. Todos tomamos á broma, en un principio, la cosa; pero luego hubo comensales á quienes nos pareció aquello broma demasiado pesada. Y hubo protestas, y hasta varios comensales se molestaron y rieron, por creer que unos á otros se arrojaban aquellas bolitas... Después supe que á media noche, unos jóvenes se dieron de estacazos en plena plaza Mayor. Y don Miguel salió lioso y triunfante, lanzando bolitas de pan hasta llegar á su domicilio... Y así todos los días.

Como éstas y más tremendas todavía, son las hazañas, señor Camba, de este don Miguel, verdadero campeón del mundo en el arte de arrojar bolitas de pan, y hasta yo creo, y lo repito, que fué su inventor.

Desde luego, señor Camba, se puede afirmar que el campeón del mundo, en el arte de tirar bolitas de pan, no es Rodríguez. Es don Miguel de Unamuno, más diestro, más ilustre y más popular que ese Rodríguez...

Con que ya lo sabe usted: primero, Unamuno, y después, Rodríguez...

Porque Unamuno, como Rodríguez, sigue entregado, en cuerpo y alma, á su arte... El primero que lo practicó.

## Los excedentes de cupo

### Los destinos.

La incorporación á filas de los excedentes de cupo del reemplazo de 1908, se verificará los días 26, 27 y 28 de actual, concentrándose en Salamanca, los de los partidos de Peñaranda, Sequeros, Béjar, Alba de Tormes y Salamanca. En Ciudad Rodrigo, los de este partido, Ledesma y Vitigudino. El día 29 marcharán todos á Valladolid, donde se reunirán los que pertenecen á la región, y allí serán destinados al capitán general á los puntos siguientes: A la primera región, Madrid, 19, á sanidad militar; á la cuarta región, Barcelona, 264, á infantería; 22, á administración militar; y 27, á ingenieros; á la séptima región, Valladolid, 188, á infantería.

## Madrid al día.

### (IMPRESIONES)

También el saneamiento del subsuelo. Sí, además de la Gran Vía. Este alcalde presidente del Municipio de Madrid es un estuche, y nos tiene guardadas varias joyas, que irán saliendo una por una, sea en tiempo de paz ó de Guerra.

No necesitamos Floridablanca, ni condes de Aranda, ni Jovellanos, para acometer reformas en la corte, mientras nos dure el gran conde de Peñalver. ¿Qué importancia tiene la Puerta de Alcalá, pongo por ejemplo, comparándola con la Gran Vía ó con el saneamiento de nuestros bajos fondos?

Yo no sé cómo puede el señor Alcalde atender á estas mejoras en tiempo de guerra. Será porque los ministros, ocupados en eso, le dejan desenvolverse pacíficamente sus iniciativas. Pero, no; que él se las traía muy pensadas, como lo demuestra el hecho de haber designado á un técnico hace sus diez y ocho meses para el estudio de la continuación alcantarillera.

Hay en Madrid 150 kilómetros de alcantarillado en las peores condiciones del mundo, y faltan otros 400 kilómetros para los necesarios servicios. Es una señora red, y el técnico no se ha enredado en ella; por el contrario, teje que teje, el solito ha realizado el proyecto; el proyecto nada más; pero aun siendo un proyecto, merece quien lo hizo sin ayuda de nadie y en año y meses, una cruz civil libre de gastos.

Ahí es nada trabajar cotidianamente sin abusar de los amigos, sin convertir la oficina en campo de recreo, cumpliendo sagradamente con el deber y ganarse la nómina á pulso. Yo he visto á muchos empleados pasar las horas en sus burocráticos sillones fumar del pitillo tras pitillo, leyendo periódicos y tomando café, sin perder el curso de las manecillas relojeras desde veinte minutos antes de la hora fijada para la salida.

He visto á otros más desahogados

correr en bicicleta por el salón, lo mismo que Moritz I, y no he visto a varios que cobraban la nómina en su casa, por eso mismo, porque no se acercaban a la oficina ni para cobrar.

Claro que de estos abusos y corruptelas se cometían también y no ahora; la penalidad ha prescrito, y ni conmigo ni con los fautores tiene la justicia que ver. (No faltaba más sino que yo fuese un denunciante, y algunos poco versados en jurisprudencia me infamaran con el sanbenito de delator!)

Si algo sé a la hora presente, me lo callo, y vamos viviendo; que no es bueno crearse enemigos por el gusto de ver cómo se cumplen leyes y reglamentos, y menos no dándose una prima de primera por el trabajo de la denuncia o la delación.

Pues sí; el señor Gil Clemente... ¿No había dicho que se llamaba Gil Clemente el ingeniero proyectista? Son dos nombres propios de un empleado redentor... El señor Gil Clemente ha formulado un sistema doble y separado, que comprende una red de aguas limpias y otra de aguas sucias. Y yo me he puesto a temblar, temiendo si las limpias serán para el señorío, y las sucias para la pobretalla, en cuyo acervo estoy incluído por fuerza mayor.

Para las calles que no tienen al cantarrillo visible (cómo estará, sin una mala silla!) propone la adopción de conductos tubulares de cemento armado o de hormigón en masa. Yo creo que con todo eso, estará bastante oscuro. Pero el coste es de lo más claro: 62.428.432,42 pesetas. ¿No os parece que con tanto dinero se podría construir una ciudad, aunque sólo fuese de aluminio? Yo no creo que Madrid, tal como hoy es, valga esa atrocidad de millones. Si alguien tiene dudas, se lo vendo por la mitad.

Grande es la excitación producida en esta villa del oso y el madroño, por los anuncios de las próximas operaciones guerreras; mas no es floja la causada por el señor Gil Clemente en colaboración con el alcaide primero. Si mal huele allá, mal huele aquí; hay que dejar sin mancha el honor de España en tierra de Melilla y hay que aventar en Madrid el tufo insolente que se nos entra por las narices. No lo digo a humo de paja, si queréis buenos soldados, sanos, fuertes y poderosos, haced antes hombres con todas las de la higiene; tengan sangre pura, sin mezcla del vaño que despiden las cloacas. Ya sabéis lo que dicen los anunciantes de las píldoras Pink: toda enfermedad radica en la impureza de la sangre.

Argos.

## Los sucesos de Barcelona.

### Victimas por imprudencia.

Entre el número de víctimas causadas por las balas de la fuerza armada durante la semana trágica, figuran no pocas personas muertas por casualidad, sin haber tenido parte ni en los sucesos, que cayeron atravesadas por balas perdidas, sin darse cuenta de los sucesos muchos de ellos.

Algunas de esas desgraciadas víctimas sucumbieron en circunstancias verdaderamente casuales. Una muchacha de servicio estaba freyendo en un lavadero de una casa próxima a la plaza de Oriente, de la barriada de Gracia, donde se levantó una de las barricadas que más tenazmente defendieron los revoltosos. En medio del tiro general, la criada cerró la puerta del lavadero, situado en la azotea de la casa. Al poco rato una bala Matüser atravesaba la puerta del lavadero y le penetraba por la espalda, partiéndole el corazón.

En la misma barriada de Gracia fué muerta una niña que estaba asomada al balcón de una de las casas de la calle de Salmerón, durante el tiroteo del miércoles de la terrible semana. Una bala de la Guardia civil le penetró por el ojo derecho, dejándola muerta en el acto. La madre de la infeliz criatura salió al balcón dando desaforados gritos de dolor. La Cruz Roja subió al piso y recogió el cadáver de la pobrecilla niña, trasladándola a la Casa de Socorro del distrito.

Otra víctima de la imprudencia fué un irri tante en ganado, que el mismo miércoles regresaba del Ampurdán, medio en coche, medio a pie. El infeliz iba jadeante y se dirigió a la plaza de San Agustín. Vió en el momento en que se armaba el tiroteo infernal entre los paisanos y la fuerza pública. El imprudente se acercó a beber a la fuente instalada en el centro de la plaza, cuando una bala perdida le penetró por el occipucio, dejándole muerto en el acto.

También figura en esta clase de víctimas un súbdito suizo, empleado en una importante casa de comercio de Barcelona, el cual estaba de huésped en una de las casas de la calle de la Universidad, que forman parte de la casa de Consejo de Mian. Cuando se presentaron a incendiar el Seminario varios grupos y comenzaron los primeros disparos entre ellos y la tropa, el referido extranjero se apresuró a cerrar las puertas del balcón de su habitación, sita en el cuarto piso de la casa. No bien había acabado de cerrar, cuando una bala Matüser le atravesó el brazo derecho y el tronco por el costado del mismo lado y fué a incrustarse en la pared de una habitación contigua después de perforar dos tabiques y un armario. El joven dió algunos pasos y cayó junto a la puerta del piso. Varios vecinos bajaron a la calle, donde la Cruz Ro-

ja se hizo cargo de él inmediatamente. Desde el hospital Clínico pasó el infeliz a una clínica particular, donde hace pocos días se le ha reunido su atribulada familia, venida de Suiza al saber la desgracia ocurrida.

Casos como los cuatro relatados ocurrieron varios durante el luctuosa semana, teniendo la mayoría por causa la imprudencia de las mismas víctimas.

### El teniente muerto.

Tanto en Madrid como en Barcelona se ha hablado y se ha hecho algún trabajo para que no quede en el desamparo más absoluto la familia del teniente de la Guardia civil señor Gabaldón, uno de los oficiales de más brillante carrera del cuerpo.

El señor Gabaldón murió cumpliendo con su deber en circunstancias verdaderamente trágicas. Desde una casa de la barriada de Pueblo Nuevo, un grupo de hombres hacía fuego sin descanso contra unos guardias civiles mandados por el teniente Gabaldón. Estos contestaban a la agresión sin consecuencias, pues los paisanos estaban defendidos por los an'epchos de la azotea.

Cuando una de las balas de los paisanos hubo herido a uno de los civiles, el señor Gabaldón determinó subir a la azotea, con varios guardias. Una vez en ella, comenzó la persecución entre los agresores, varios de los cuales fueron heridos por los guardias. El teniente Gabaldón, al frente de sus hombres, saltaba de terrado a terrado, haciendo fuego, cuando de improviso, al asomarse a una de las tapias de separación, uno de los agresores disparó contra el oficial desde un rincón. La bala le penetró por debajo de la barba, dejándole muerto allí mismo. Los guardias recogieron al infeliz teniente exánime, y cuando volvieron a perseguir a los agresores, éstos habían ya desaparecido.

## Los teatros en ferias.

### Salón Moderno.-La temporada de feria.

Por fin, el Moderno ha terminado también su gestión para ofrecer al público salmantino, en las ferias próximas, una temporada agradable que tiene el propósito de prolongar si, como espera, obtiene el favor del público.

La compañía que actuará es de género chico y viene al frente de ella el aplaudido actor y autor, Ventura de la Vega, veterano del arte, en cuyas lides ha conseguido gran renombre y justos aplausos.

Ventura de la Vega ha recorrido con éxito los teatros de España y de América.

Sus últimos triunfos han sido los estrenos de las bonitas zarzuelas *La presidaria* y *La mala memoria*.

Con el viene de tiple dramática, Matilde León, de quien nos hacen muchos elogios.

De tiple cómica nos anuncian a la señorita Elvira López, que no sabemos si será Elvira López Muñoz, anunciada también en las listas de Bretón, aunque suponemos que la ya aplaudida del público salmantino viene al teatro de la calle de San Justo, por su carácter de tiple dramática.

Lista de la compañía.

Primer actor y director: Ventura de la Vega.

Maestro director y concertador: Teodoro Cristóbal.

Primera tiple cantante: señorita Matilde León.

Primera tiple cómica: señorita Elvira López.

Primera tiple de carácter: señorita María Fons de Bellver.

Segundas tiples: señoritas Adela Villagrasa y María Gutiérrez.

Primer barítono: Manuel Pastor.

Primer tenor cómico: Enrique Moreno.

Bajo cómico: Santiago Benito.

Actor genérico: Emilio Torrecilla.

Galán joven cantante: Vicente López.

Apuntadores: Gregorio Estrada y Manuel Coronado.

Catorce coristas de ambos sexos.

Archivo: Sociedad de autores.

Sastrea: José Ferreres.

Repertorio.

Les bribonas. La presidaria, La mala memoria, Alma negra, La alegría del batallón, La huertanica, La rondería, La gralda, Piel de oso, Viva la libertad, El método Gorriz, Los hombres alegres, La sangre gorda, Corpus Cristi, Los segadores, La cañonera, La rajadera, Lola Montes, Tropa ligera. Aquí nase farta un hombre, Justicia batarra, Dora, la viuda alegre, Nirón, La balsa de aceite, Amor ciego, Alma de Dios, Patria chica, Cambios naturales, Sangre moza, El chico de la portera, Mala semilla, La chiquilla, Inocencia. Los pícaros celos, El pobre Valbuena, El maño, Mal de amores, El iluso Cañizares, Ruido de campanas. La corria de toros, El barquillero, La Mari Juana, Las carceleras, El mazo crúo, El señorito, La luna, Las bravas, La revoltosa y las que se estrenen con éxito en Madrid.

## Bolsa de Madrid.

DÍA 17	
Contado.	00 00
Fin de mes.	00 00
Amortizable.	100 00
Banco.	452 00
Tabacos.	000 00
París.	9 25
Londres.	27 50
París exterior.	00 00

# La campaña de Africa.

## Allocución al ejército de operaciones.

En la orden de la plaza de Melilla, se ha publicado la allocución que el general Marina dirige al ejército de operaciones y que ha sido elogiadísima por su concisión, claridad y energía, que hacen de ella un modelo en su género.

He aquí el texto del notable documento:

«Concentradas en la plaza y sus alrededores todas las fuerzas que el Gobierno de Su Majestad ha puesto bajo mi mando para vengar los agravios que algunas cabillas del Rif han inferido a la nación española, cumplo saludarlas, expresandoles la satisfacción y el entusiasmo de que me siento poseído al verme al frente de ellas.

La imaginación impresionable de las clases populares ha forjado fantásticas leyendas acerca de las condiciones que reúne el enemigo. Teneis sobre él inmensas ventajas, armamento, táctica, instrucción y disciplina, arma ésta poderosa de los ejércitos. Seguid el camino que os indiquen vuestros jefes. Obedeced sus órdenes ciegamente en los momentos de peligro; pensad que, aprovechando los accidentes del terreno y conservando la serenidad para esgrimir vuestras armas y hacer fuego como se os ordene, sois invencibles. Yo os prometo conducirlos a la victoria y facilitarlos los medios para que escribais una página gloriosa en la historia patria.

Europa nos ha confiado una misión honrosa: el abrir paso a la civilización en este país salvaje; hemos de cumplir el encargo.

España tiene la vista fija en vosotros, y con aplausos y otros dones os alienta a que probéis que sois dignos descendientes de aquellos héroes que hace medio siglo clavaron nuestra bandera en los minaretes de Tetuán, paseándola victoriosa por el valle de Castillejos, la cuenca del río Martín, las ásperas montañas de Sausa y Wad-Ras.

Pensad que cuanto mayor sea vuestro esfuerzo, antes volveréis a vuestros hogares cubiertos de gloria; rendid culto fervoroso a la disciplina y al honor; no olvidéis que vuestras madres os desprecian si desmayáis en el cumplimiento del deber, y cuando en el fragor del combate escuchéis los aullidos de nuestros enemigos, avanzad con decisión y arrojo ó permaneced serenos en vuestras posiciones, limitándoos a contestar a la algarada con el grito patriótico de ¡Viva España!

Vuestro general y comandante en jefe, Marina.

## Servicio de alcargos para Melilla.

La Central Española de Tráfico, en su deseo de facilitar a las familias de nuestros soldados en campaña el envío a Melilla de pequeños paquetes con ropas, comestibles, fiambrés, etc., etc., ha creado el siguiente rápido servicio, que regirá hasta el regreso de las tropas a la península.

Desde cualquier estación de España se podrá facturar, en gran velocidad, encargos cuyo peso no exceda de tres kilos, y a las cuarenta y ocho horas estarán éstos en Melilla y en poder de los interesados.

Los gastos por cada paquete ascienden a pesetas 2,25.

## Instrucciones y modo de hacer las expediciones.

Los encargos se facturarán a la estación de Málaga, consignados a la Central Española de Tráfico, y en la hoja se pedirá la tarifa X, número 4, cuyos portes; pesetas 1,05, se pagarán a la salida.

Los envíos pueden hacerse en cajas de madera ó cartón, pero al permitirlo la índole del contenido, se recomienda, como más práctico, el uso de saquitos de tela bien cosidos.

Los paquetes deberán ir rotulados con claridad, indicando el nombre y apellidos del destinatario, señas de su regimiento, graduación, etc., etc.

Los gastos desde Málaga a Melilla, pesetas 1,20, se abonarán en una casa de comercio de la capital ó pueblo donde resida el remitente, y como justificante, se recogerá un recibo para enviárselo a la Central, acompañado con el talón del ferrocarril.

Desde Melilla, y tan pronto sean entregados los encargos, la Central escribirá a los remitentes, acompañándoles recibo firmado por los destinatarios.

El servicio de Melilla estará a cargo del director de la Central, don José H. de Peña, cuyo señor contestará, además, cuantas cartas se le dirijan en demanda de noticias sobre individuos de la tropa, de quienes se desee conocer su estado de salud, etc.

En estos casos deberán acompañarse pesetas 0,30, en sellos de correo, para los gastos de correspondencia y franqueo.

La dirección: señor director de la Central Española de Tráfico. Lista de Correos, en Melilla.

## Un incidente.

En la segunda caseta ocurrió días pasados un curioso incidente.

El tiro no tuvo otro efecto sino el de echar sobre la cara del gijonés andaluz un buen chorro de aceite: volviéndose el muchacho hacia el lugar de donde pareció venir la bala, tiño tranquilamente, mostrando la lata:

—Gracias, Pacc; me has evitado el trabajo de abrirla.

Y se comió tan satisfecho y tan agradecido sus sardinas.

## La labor de los ingenieros.

De Melilla remiten interesante relación de los trabajos realizados hasta el día por la comandancia de ingenieros de aquella plaza, y las tropas expedicionarias de este cuerpo.

En la imposibilidad de comunicar a nuestros lectores con detalle los trabajos en cuestión, hacemos un extracto, que da idea general de la grande y fecunda labor llevada a cabo por nuestros ingenieros.

El importante servicio de comunicaciones, está asegurado mediante líneas eléctricas y telefónicas, que ligán las posiciones de Sidi-el-Hach, segunda caseta, la Restinga con la plaza, los fuertes del campo exterior y otros muchos; y por medio de numerosas estaciones ópticas que enlazan la central, Hipódromo, segunda caseta, Sidi Muza, Atalayón, etcétera, a más de las establecidas para el servicio de las brigadas.

Las estaciones de telegrafía sin alambres, que los ingenieros militares tienen establecidas en Melilla y en Almería, funcionan admirablemente; por ellas se hace una gran parte del servicio oficial, aliviando el del cable directo y estaciones cíviles.

Ancho campo ha tenido para desarrollarse el servicio del zapador, y aún ha de recibir, seguramente, mayor extensión, cual lo exige la clase de guerra y de enemigo, que reclama avances progresivos con el verdadero anclaje y fuerte posesión que dan las obras de campaña, y seguridad de las líneas de comunicaciones por iguales medios.

Háanse construido atrincheramientos y obras de campaña en Sidi Hamet-el-Hach, Sidi Muza, Atalayón e Hipódromo; reductos y blocaus en el Lavadero, cerca de la segunda caseta, en Camelos; se ha taido y volado adueros y obstáculos para desear el campo de tiro y restar abrigos al enemigo, a fin de proteger la vía férrea, dotando a las obras construídas de esa magnífica defensa accesoria que se llama alambreda, y de petados y hornillos de explosivo, que habrán de causar desagradable sorpresa a los moros, en sus atrevidos ataques nocturnos. Es muy posible que la existencia de estos medios auxiliares, no descordada por aquéllos, haya influido en el retraimiento de los rifenios en sus excursiones contra la vía férrea.

A estas obras, y otras muchas que no citamos, deben sumarse las efectuadas en los fuertes, campo exterior, Restinga y Cabo de Agua. Los muchos miles de sacos terreros, piquetes y kilómetros de a'ambre de e'pino consumidos, son signo de la extensión de estos trabajos.

No han sido menos numerosas las obras de castrametación realizadas por los zapadores; pozos, atrevaderos, depósitos de agua, sombreros para millares de mulas y caballos, barracones de madera para servicios varios, espigones y embarcaderos, etc., etc.; todo lo cual, unido a otra clase de obras de viabilidad y de arreglo en los fuertes y campo exterior, arroja un total de trabajo muy considerable.

Los ferroviarios han acudido al entretenimiento, servicio de vía y obras y tracción de la vía férrea de la compañía Minas del Rif, que tan útiles auxilios presta en el trayecto del Hipódromo hasta las posiciones más avanzadas de Sidi Hamet-el-Hach; vía objeto de anteriores frecuentes destrucciones por parte de los rifenios, que llegaron, en una noche, a levantar carriles y traviesas en tres trozos, que sumaban un kilómetro de longitud. Los trabajos de reparación y de explotación, se han hecho muchas veces bajo el fuego enemigo, que produjo sensibles bajas.

Para nadie es un secreto el brillante resultado obtenido por los servicios de aerostación y alumbrado en campaña. El magnífico observatorio que se llama globo, ha permitido conocer los secretos del Gurugú, ha proporcionado indicaciones utilizísimas al tiro de la artillería, para batir las mesetas hondas y barrancadas que servían de abrigo a los cabileños, y ha contribuído a dificultar sus ataques, a disputarles la tranquila posesión de las caminamientos naturales hacia nuestras posiciones, y a causarles no pequeño número de bajas.

Se han establecido proyectores potentes en Camelos, en el Hipódromo, en la plaza, y se hacen trabajos para la oportuna y conveniente utilización de otros varios aparatos.

Como combatientes unas veces, realizando otras sustrabajos, bajo el fuego enemigo, los ingenieros han pagado el noble tributo de sangre, tan generosa y bizarramente vertida por nuestro ejército en los campos africanos, aumentando con su número sensible de heridos y muertos de jefes, oficiales y tropa, la larga lista ofrecida por nuestros bravos soldados en holocausto a España.

## Las ferias de Medina

Ya se ha publicado el programa de las ferias y fiestas de San Antonio, en Medina del Campo.

Se celebrarán éstas en los días del 1 al 8 de Septiembre.

Por razones de índole patriótica, unidas a las de hallarse suprimidas las capeas, el programa es en el año actual más reducido, pero no deja de ser interesante.

Habrán dianas, fuegos artificiales, funciones religiosas, músicas, carreras de caballos, bailes públicos, iluminaciones eléctricas, limosnas a los pobres, feria y concurso de ganados y partidos de pelota.

Además, en el teatro de Isabel la Católica, funcionará una selecta compañía.

## Notas de sociedad

Han salido: Para Bilbao, el industrial don Francisco Balán.

—Para el campo, don Ignacio Hortal.

—Para sus posesiones del campo, la distinguida señora doña Luisa Ruiz Zorrilla.

—Han regresado: De Valladolid, acompañado de su bellísima hermana Emilia, el distinguido joven don Honorio Valentín Gamazo.

—D. Oviado, don José María Viñuela.

—De Biarritz, la distinguida señora doña Mercedes P. Martínez.

—De Tucumán (República Argentina), nuestro buen amigo y colaborador, don Vicente Ferrero, quien, como recordarán nuestros lectores, nos ha enviado interesantes crónicas desde la lejána ciudad americana.

Sea bien venido.

—Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado médico de Béjar, señor López Cenizo y señora.

—Ayer pasó el día, en esta, la bella señorita, de Alba de Tormes, Pacita Góngora.

## EL ALQUITRANADO

Recibidos en la Jefatura de Obras públicas los aparatos necesarios, ayer han dado principio las obras de alquitranado de la Avenida de Canals, bajo la inspección del inteligente ayudante, don Salvador González.

## Toros y toreros

### Las corridas de feria de Peñaranda.

He aquí el orden de las corridas de feria que han de celebrarse en la vecina ciudad de Peñaranda, en el próximo Septiembre:

Día 5.—Se picarán, banderillearán y serán muertos a estoque, seis toros de la conocida y acreditada ganadería de don Amador García, de Tejadillo (Salamanca), con divisa grana y verde.

Día 6.—Se picarán, banderillearán y serán muertos a estoque, seis toros de la acreditada ganadería de don Eloy Lamamié de Clairac, de Muchachos (Salamanca), con divisa blanca y verde.

Cuadrillas para las dos tardes.

Espadas: Antonio Guerrero (Guerrero) y Fermín Muñoz (Corchaito).

Picadores: Manuel Carranza, Ceferino García (el Largo), Rafael Márquez (Mazzantini), Antonio Narbona (Rubio).

Banderilleros: Manuel Mellado (Meladito), Antonio Fernández (Mundito), Francisco Fernández (Lunares), Luis Leal, José Morales (Perdigón), José Ortega (Orteguita).

Puntilleros: Luis Leal y otro.

Las corridas darán principio a las cuatro en punto.

La banda del regimiento de Toledo amenizará las corridas.

Precios de las localidades.—Palcos con diez entradas, 50 pesetas; balconillos del tendido número 5, 5,50; balconillos del tendido número 4, asientos 1 a 44, 5; barreras de los tendidos 1, 5 y 6; tabloncillos de los tendidos 1, 5 y 6, 4,25; contrabarreras de los tendidos 1, 5 y 6, 3,50; tabloncillos del tendido 4, asientos del 1 al 18, 4,25; gradas del tendido número 5, 3,25; gradas del tendido número 4, asientos del 1 al 76, 3; tendidos 1, 5 y 6, 3; barreras de los tendidos 2, 3 y 4, 3; contrabarreras de los tendidos 2, 3 y 4, 2; delantera de grada de los tendidos 2 y 3, 2; delantera de grada tendido 4, asientos del 45 al 88, 2; grada de los tendidos 2 y 3, 2; grada de los tendidos 4, asientos del 77 al 106, 2; tabloncillos de los tendidos 2 y 3, 2,25; tabloncillos de los tendidos 4, asientos del 49 al 88, 2,25; tendidos 2, 3 y 4, 2; sobrepuerta toril primera fila, 4; sobrepuerta toril segunda fila, 3.

La Compañía del ferrocarril establecerá trenes especiales, con billetes de ida y vuelta, a precios reducidos.

Como siempre, serán muchos los salmantinos que acudan a la vecina ciudad, con objeto de presenciar las dos excelentes corridas organizadas por los simpáticos peñarandinos.

## La novillada del Guijuelo.

Como ya he dicho, se verificará el día 3 del próximo Septiembre, días en que se celebran, en la simpática villa, los tradicionales e importantes feriales de ganados, además de las fiestas populares que oportunamente se anunciarán.

El ganado será de la tierra, y como matadores figurarán Ostioncito y Pacomio Peribáñez, dos de los mejores novilleros que hoy tenemos.

Los precios de las localidades serán económicos, y dada la época de la novillada, la entrada será, seguramente, buena.

## Chiquito de Begoña.

Estando ya haciéndose la tirada de nuestro número de ayer, recibimos el siguiente telegrama:

«Burgo de Osa 17 (9,30 m). Celebróse ayer primera corrida de feria. El ganado dió excelente juego, matando doce caballos. El picador Chano, fué constantemente ovacionado. Chiquito de Begoña estuvo superior durante toda

la tarde. Toreó brillantemente de capa y dió buenas estocadas, tras de superiores faenas de muleta. Mañana torea segunda corrida.—Casto.»

Chiquito de Begoña, va a Bilbao a sustituir a Machaquito en las corridas que éste tiene contratadas.

Además tiene ajustadas las tres corridas de feria de Valladolid.

## La novillada de Vitigudino.

En Vitigudino se celebró el lunes la anunciada novillada.

Se lidió ganado de Buenabarba, que cumplió notablemente.

Pulguita-chico, único matador, fué muy aplaudido, obteniendo la oreja del último toro que mató.

Uno de los novillos le arrolló, ocasionándole ligeras contusiones en la cara.

## El Aragonés.

Afortunadamente ha desaparecido la gravedad que en un principio puso en peligro la vida del valiente Aragonés. Este padece un cólico «Miserere».

El Aragonés estaba ya muy enfermo cuando toreó en el Guijuelo, y los facultativos se admiraron de cómo el muchacho pudo salir a torear.

Y eso que ignoran qué tuvo que ser vestido y sacado en brazos del lecho para ir a la plaza.

¡Lo que hace la afición y los deseos de llegar!

## El Timbalero.

## El tiro nacional

Lista de los nuevos socios inscriptos: Don Augusto Biénzobas, don Ricardo Niño, don Eugenio Vela Corrales, don Eloy Méndez García, don Rafael González Cobos, don Antonio Díez Ambrosio, don José Antonio Osante, don Filiberto Villalobos, don Agustín Montoro Rodríguez, don Luis Capdevila, don Manuel Ramón de B. dmar, don Enrique Sánchez Reyes, don José Ibarlucea, don Alberto Preizunce, don José G. de Samaniego, don Aureliano Sánchez Ferrero, don Enrique Prieto, don Alberto Valero y don Angel Purón. (Continuará).

## NOTICIAS

En los escarpates de la señora viuda de Calón, se hallan expuestos unos cuadros pintados por el joven don José Bonet, hijo del comandante de la Guardia civil, de esta ciudad.

A personas inteligentes hemos oído hacer grandes elogios del trabajo del distinguido joven, que ya ha obtenido en varias exposiciones premios por su labor.

Una nuestra felicitación a las ya recibidas.

Ha sido denunciado a las autoridades, un individuo llamado Antonio Alonso, por dejar abandonadas, en la vía pública, unas caballerías.

## ¡Gran almoneda!

En la calle Juan del Rey, hallará el público un importante surtido en toda clase de muebles, y muy especialmente en cómodas, armarios, mesas de comedor y de aseo, sillones de paja y tapicería y otros muchos artículos, todos ellos a precios muy reducidos.

Esta casa compra toda clase de muebles usados y efectos que convergan. ¡No confundirse!

Justo del Rey, 5 (frente a los Andaluces). 30-8

Por promover escándalo en la vía pública, ha sido denunciado al Juzgado municipal, un cochero.

Le ha sido concedido el retiro para Medina del Campo, al capitán de caballería (E. R.) afecto al 13 depósito de reserva, don Luis Coca Felipe.

Se ha dado por terminada la concentración de la Guardia civil, saliendo los guardias para sus respectivos puestos.

## CLINICA DE LOS OJOS

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Abono telegráfico diario de El Adelante.)

## La campaña de Melilla.

El avance.-Carabo apresado.-Linares niega y La Cierva afirma.-Marina estuvo en Melilla.-Noticias oficiales. Tiroteos y bombardeos.-Otras noticias.

### Telegramas de ayer.

Nuestro querido compañero Rivera, dando una prueba más de su acreditada actividad periodística, nos envió ayer tarde los siguientes telegramas, dándonos cuenta del comienzo del avance de nuestras tropas en Melilla, del apresamiento de un carabo moro en aguas de Ceuta y de haberse levantado el estado de guerra en Barcelona, además de haber sido fusilado un anarquista y estar seis más sentenciados a la misma pena.

Por cafés y casinos hicimos correr estas noticias que el público nos supo agradecer en alto grado. He aquí, ahora, los despachos que recibimos:

### El avance.-Ligero tiroteo.-En operaciones.

Madrid 17 (4.35 t.) Según noticias particulares que se acaban de recibir de Melilla, hoy ha comenzado el avance de nuestras tropas sobre las posiciones enemigas del Gurugú.

El avance comenzó con un ligero tiroteo iniciado por los moros. Todas las tropas han sido transportadas a las posiciones avanzadas.

Desde éstas, han principiado las operaciones.

Rivera.

### Pocos momentos después, recibimos este otro despacho.

Fuerzas a Cabo de Agua.-Tiroteo y cañoneo.-Carabo apresado.-Noticias de Barcelona.

Madrid 17 (5.10 t.) Participan de Melilla que el cañonero Pinzón condujo, al amanecer de hoy, fuerzas del ejército a Cabo de Agua.

Los moros tirotearon el cañonero. Las baterías rompieron el fuego contra los rifenos.

En aguas de Ceuta, los cañoneros Hernán Cortés y María de Molina tirotearon a un carabo moro, consiguiendo apresarlo.

El carabo iba lleno de municiones con destino al enemigo. En Barcelona ha sido levantado el estado de guerra. En el castillo de Monjuich ha sido fusilado hoy el anarquista Baró.

Hay seis anarquistas más sentenciados a la misma pena.

Rivera.

### Telegramas de hoy.

Madrid 18 (4.15 mañana).

Linares, Cierva y el avance. El ministro de la Guerra, al recibir anoche a los periodistas, desmintió que hubiera comenzado en el campo de batalla el avance de nuestras tropas.

El ministro calificó de fábula la noticia circulada y publicada por los periódicos de la noche. En cambio, el señor La Cierva no negó a los periodistas que el avance hubiera comenzado, afirmando que los movimientos realizados ayer en Melilla por nuestros soldados, habían sido las operaciones preliminares del verdadero avance, como lo indicaba el hecho de haber sido enviadas dos compañías a Cabo de Agua.

El señor La Cierva añadió que el general Marina avanzaría cuando lo creyese oportuno.

¿En qué quedamos?

Otras nuevas noticias recibidas de Melilla dicen que a las diez de anoche no había comenzado aún el avance, asegurándose que el general Marina estaba en la plaza a las siete de ayer tarde, después de haber revisado las tropas en los campamentos.

Noticias oficiales.-En Alhucemas, Cabo de Agua y el Peñón.-El enemigo hacia Nador.-Tiroteos.

Los telegramas oficiales recibidos y fechados ayer en Melilla, dicen que en el Peñón, en Alhucemas y en Cabo de Agua, reinó tranquilidad completa.

En los despachos se añade que el enemigo se corrió ayer hacia la parte de Nador, desde donde se nota bastante movimiento de tropas enemigas hasta el Gurugú.

El enemigo fué hostilizado con nutridos tiroteos, ayer por la tarde, desde las posiciones españolas de Sidi Hamet-el Hach, desapareciendo los moros entre los repliegues del terreno.

### Signen las noticias oficiales.

En Sidi Musa.-Tiroteo. Bajos moros.-Hacia los barrancos.

Las noticias oficiales recibidas siguen diciendo que en las posiciones de Sidi Musa se registró ayer un fuerte tiroteo con los moros. El tiroteo fué promovido por la mañana.

Nuestras tropas causaron en el enemigo bajas considerables. Por las inmediaciones de Frajana, el hermano del moro Gato, al mando de una sección de policías indígenas, sostuvo otro fuego con el enemigo, consiguiendo que éste abandonase las posiciones que ocupaba.

Los rifenos, al huir, arrojáronse a los barrancos de Mezquita.

El convoy tiroteado.-Soldado muerto.-Bombardeo. A la hora de costumbre salió el convoy para las posiciones avanzadas.

Los moros le hostilizaron, entablándose un ligero tiroteo. En el fuego quedó muerto un soldado.

La Princesa de Asturias se aproximó a la playa, bombardeando el Zoco de Mezquita y el de Nador. El cañoneo fué certero y constante, obteniéndose admirables resultados.

La Princesa de Asturias regresó al fondeadero, como antes lo hizo el Pinzón.

Rivera.

Donativos. Participan de Melilla, que el coronel del regimiento del mismo nombre, señor Benedicto, recibió ayer un telegrama del alcalde de Cieza, manifestando que en su nombre entregó cinco pesetas a cada uno de los soldados ciegos que se encuentran en campaña.

Asimismo, el fabricante de conservas de Candelario, don Miguel Bejarano, ha enviado 10 reales para que los sean entregados a cada uno de los soldados que estén en campaña y que sean hijos de Candelario.

Llegada de civiles.-Los rifenos cañoneados. A Melilla llegaron ayer veinte guardias civiles, recientemente destinados a aquella plaza.

Las baterías de Sidi Hamet-el-Hach, cañonearon ayer, certeramente, a nutridos grupos de rifenos que marchaban hacia Nador.

Los disparos de nuestros cañones pusieron en fuga a los moros. Los cañoneros de Mezquita se asomaron ayer a las colinas del Gurugú, siendo vistos desde el fuerte de Camellos.

Entonces las baterías rompieron el fuego contra los rifenos, haciéndoles huir.

El temporal.-El «Extremadura».-Obras terminadas. Las últimas noticias de Melilla, dicen que ha amainado considerablemente el temporal allí desencadenado, hasta el punto de reinar en el mar calma completa.

El Extremadura recorre las costas de Alhucemas. En el Peñón han terminado las obras de construcción del muelle provisional.

Sólo falta la instalación de la grúa. Disposiciones de Marina. El general Marina ha dispuesto que con los reservistas de la primera brigada mixta, se formen quintas compañías de batallones.

Las clases de tropa serán elegidas entre los reservistas más antiguos, prefiriéndose a los casados y viudos con hijos.

Ignóranse los servicios que estas quintas compañías han de prestar. Enamoradas de «el Gato».

El general Marina ha recibido una perfumada carta, firmada por tres conocidas cocottes de Madrid, y dirigida al celeberrimo moro «el Gato», diciéndole que están locamente enamoradas de éste, y exhortándole a que las conteste si acepta sus cariños.

El Gato, desde luego, ha aceptado el ofrecimiento de las cocottes. Un cuñado de «el Gato», al oír la lectura de la carta, dijo, dirigiéndose al moro: «¡Este siempre tuvo mucha suerte con las mujeres!»

Por una sola vez. Dicen de Alhucemas que ayer tarde, en el mar, apareció una ban-

dera blanca, pidiendo parlamento. A la plaza se acercó un bote tripulado por moros y conduciendo a dos hebreos.

El Comité los devolvió al campo, anunciándoles que, en lo sucesivo, no serían reconocidos como parlamentarios.

Rivera.

### Otros telegramas.

Madrid 18 (5. mañana).

DE PROVINCIAS

#### Riña sangrienta.

Dicen de Vitoria, que en Corzana trabaron ayer una riña varios obreros, la cual terminó de una manera sangrienta.

La batalla tuvo lugar en el campo, sin que hasta ahora se haya conocido la causa de ella. Resultó herido de gravedad en la frente el obrero Andrés Lafuente.

Las últimas noticias que posteriormente se han recibido, dicen que el obrero Luis Lafuente agoniza a consecuencia de la herida recibida.

El Juzgado interviene en el suceso. Draga a Melilla. De Huelva ha zarpado con dirección a Melilla y conduciendo la draga del puerto, el remolcador Adiel.

La salida fué presenciada por miles de personas que desde los muelles saludaban a la tripulación. Buques de todas las naciones saludaban con sus sirenas al remolcador.

El entusiasmo fué grande, no cesando los vitores a España ni un sólo momento. Las tripulaciones de los barcos que habían fondeado en aquel puerto, se unieron al entusiasmo del público, resultando un espectáculo altamente emocionante.

Aristócrata voluntario. Un telegrama de Zaragoza da cuenta de haberse alistado en el regimiento de Húsares de la Princesa, como voluntario, el conocido aristócrata señor marqués de Ayerbe.

Durante un largo rato, permaneció ayer en el Pilar orando. Ha adquirido muchas medallas. La despedida que al aristócrata se ha tributado, ha sido muy cariñosa.

De Valencia.

Noticias que se reciben de la hermosa capital del Turia, dicen que entre los festejos que se han organizado de nuevo con motivo del plazo de prórroga concedido a la Exposición, figura un caso blanco, la llegada a aquella población del Rey de Inglaterra Eduardo VII, de los de España don Alfonso y doña Victoria, la visita de varias escuadras que en aquel puerto fondearán y una caravana automovilista.

Además de esto, se prepara una gran carrera de caballos, con premios de importancia, y otros festejos de gran sensación. Se espera que la afluencia de gente sea muy grande.

Para los reservistas. La Junta de obras del puerto de Valencia ha manifestado, según un telegrama recibido, que se inscriba por 500 pesetas mensuales todo el tiempo que dura la campaña de Melilla.

Dicha cantidad será destinada íntegra a las familias de los reservistas. El acuerdo de la Junta de obras del puerto, ha sido unánimemente elogiado.

Sesión escandalosa. La sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento de Barcelona, fué pródiga en incidentes.

Dos concejales hicieron eco de un artículo publicado en El Liberal, diciendo que la Compañía catalana de gas había cobrado al público más de 25 días de consumo en el mes de Julio y que la Compañía había pretendido a costa del público resarcirse de los destrozos que los revolucionarios le causaron.

La protesta fué grande, promoviendo entre los concejales gran alboroto. El alcalde, después de algún tiempo, consiguió restablecer el orden.

Una manifestación. Más noticias de la ciudad condal dicen que ayer fué publicado un manifiesto por los diputados y senadores regionalistas, firmado por 19 de ellos, protestando energicamente de los sucesos que en Barcelona se han desarrollado últimamente.

DEL EXTRANJERO

La derrota del Roghi. En Tánger se han recibido noticias de Fez confirmando las recibidas anteriormente sobre la completa derrota sufrida por el Roghi. La victoria de las tropas imperiales ha sido completa.

Siete columnas de estas cercaron la montaña donde se hallaba el Roghi y sus partidarios. El Roghi, cuando se vió perdido

huyó, no cayendo en poder del enemigo por casualidad. Entre los rebeldes se hizo la desbandada, quedando 160 prisioneros, varios jefes y mujeres de los rebeldes.

Muertos han tenido 300. Ha muerto también el negro Gílagi. Han sido cortadas 40 cabezas. Los caídos roghistas que han sido prisioneros están sometidos a grades suplicios.

Rivera.

### TOROS

Burgo de Osuna 17 (8 n.)

Celebróse segunda corrida fería. Toros, mansos. Caballos muertos, 6. Chiquito de Begoña, superior. Fué ovacionado, last y Casio.

### Sección de mercados.

Salamanca. Trigo, 47,50 y 48 reales las 94 libras, 60 gr. vagón, estación Salamanca. Idem corriente bueno añojo, 58. Idem rubión nuevo, 50. Centeno, 29 las 90 libras. Cebada, 28. Algarrobas, 31.

Harina extra, 41 50 ptas. los 100 kilos. Idem 1.º, 40 50. Idem 2.º, 39 50. Idem 3.º, 38 50. Mendilla, 7,50. Salvado, 4. Tendencia baja. Compras pocas.

(POR OORRO). Valladolid. Entraron 350 fanegas de trigo que se pagaron a 49 reales fanega. Tendencia sostenida. Maíz a 40 reales fanega, guisantes a 80, habas a 38, algarrobas a 30, yeros a 28, lentejas a 42 y cebada a 30.

Medina del Campo. La entrada de trigo en el mercado fué de 100 fanegas. Se cotiza el nuevo a 45 reales ut. Tendencia floja. Arévalo. La entrada en el mercado ha sido de 100 fanegas de trigo. Trigo a 48,50 y 49 reales fanega, centeno a 28, cebada a 23 y algarrobas a 28. Tendencia firme.

Molinero primero. Práctico en el sistema de piedras y mixto, desea colocarse. Informará Manuel Herrera, antigua posada de La Estrella.

CARBONERIA Y CISQUERIA de Arturo Martín Berrocal. Espoz y Mina, número 16 (frente al hotel Pasaje). Precio de carbones minerales. Carbón cribado piedra, quintal (46,00 kilos), 2,50 pesetas. Cok, exclusivo para calefacciones, 2,50 ídem.

Cok para estufas, uso doméstico, 2,75 ídem. Carbón cribado, piedra, para cocinas, 2,75 ídem. Precio de carbón vegetal. Carbón encina, arroba (11,50 kilos), 1,10 pesetas. Saca cisco, emboquerado, 2 ídem. Saca cisco, cosida, 1,75 ídem. El millar de pinas para encender las estufas y calderas, 7,50 ídem. Leña cortada de a cuarta, 0,50 ídem. Leña, cortada algo larga, 0,40 ídem. Se sirve a domicilio con puntualidad.

Ama de cría. Se necesita con urgencia, para casa de los padres. Intúil presentarse sin buenas referen. Informarán, Avenida de Mirat, número 16.

Subasta. El día 31 del corriente mes y hera de las doce, se venderán en pública subasta, en la notaría del doctor Frada, Zamora, 26 trece tierras radicantes en término municipal de La Vallés.

El pliego de condiciones y títulos de propiedad se hallan de manifiesto en dicha notaría. 8-1 A.

Ama de cría. Se necesita para criar en casa de los padres. Informará, Santiago Miguel, en Cordovilla (Salamanca), 16-3.

Se vende la casa n.º 5 y 6, de la plazuela de San Marcos, y un corral inmediato a la misma, que mide 728 metros cuadrados y linda con el Arroyo del Carmen y paseo de las Carmelitas. Informarán, en el Paseo de la Glorieta, número 4. 30-3.

Clinica especial de enfermedades de la vista. Cayo Alvarado y Eusebio Camazón, (oculistas), 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de OCHO a UNA; tarde, de TRES a CINCO.

Venta de un coche. Se vende un coche familiar de cuatro asientos, en regular uso. Del precio y condiciones informará don Pedro García, en Chamberí. 15-15.

Fábrica de curtidos. Se vende ó arrienda, en muy ventajosas condiciones, la situada en esta ciudad, a orillas del Tormes, calle de San Gregorio. También se enajena un cilindro semi nuevo de rematar shela y otros artefactos. Para tratar, con su dueño, Alejandro Diego, plaza del Mercado Viejo, número 2.

En la peluquería y barbería de Cándido Martín, doctor Riesco, 12 y 14, se necesita un dependiente. 15-5.

Venta. Se vende la casa número 5 de la calle de la Cerca (portillo de las Clares); en el 6 darán razón. 8-7.

## Balneario de Calzadilla del Campo

SALAMANCA

Fuente del estómago. Sulfurado-sódicas, variedad bicarbonatada. Únicas en España, curan siempre las afecciones del aparato digestivo.

Manantial de los catarros. Indica disímias en el reumatismo nervioso, articular y fibroso, enfermedades de la piel, aparato respiratorio y escrofulismo.

Grandes reformas en el balneario, alimentación sana, habitaciones espaciales e higiénicas. Coche diario desde Salamanca, que sale de la puerta de Zamora, a las tres de la tarde. Médico-director: Doctor don Luis Infante. Toda la correspondencia al administrador. Pídanse folletos. 50-31.

## Gran fábrica de chocolates, marca SAN ANTONIO

DE DIMAS ALONSO

VALLADOLID

Elaborados con escogidas primeras materias y analizados. Únicos y exclusivos puntos de venta en Salamanca: La Luz, gran tienda de comestibles de Claudio Sánchez, Doctor Riesco, 62; José Andrés, Zamora, 38; Eustasio Méndez, Rúa, 49; Santiago Pérez, Arrabal del Puente.

Pueden ser hasta seis los exclusivos en esta capital. En Ciudad Rodrigo: Establecimientos de comestibles de Francisco Hernández, calle del Gallo; Mariano S. Villares, Arrabal de San Francisco, calle del Rollo. En Peñaranda de Bracamonte: Comercio de paquetería y comestibles de Eloy Muñoz Serrano. 10-10.

ESTÓMAGO RÍÑONES HIGADO AGUA DE VILAJUIGA. BICARBONATADA-SÓDICA-LÍTICA.-LA MAS RICA EN LITINA. Recomendada por los más eminentes médicos e insustituible en todas las manifestaciones artríticas, diabetes, mal de piedra, cálculos nefríticos y hepáticos, reumatismo crónico, agotamiento, debilidad, convalecencias penosas, afecciones nerviosas, neurastenia, gota y muy especialmente en las enfermedades del estómago, hígado y riñones. Es deliciosa para la mesa y muy superior a las extranjeras de Vichy y otras similares. Precio: UNA pta. botella.-Sin casco, 90 cts. De venta: Droguería de Fuentes y Farmacia de J. O. de Urbina, S. Primo, R. Hoyos y principales.

## Mercado particular del Angel.

En este Mercado, se ceden casetas y cajones para la venta de toda clase de artículos, así como también sus correspondientes depósitos para guardar los géneros, a precios económicos. También se ofrece a los comerciantes, fabricantes, fondistas, paradores y demás industrias, las paredes del interior del edificio para la colocación de anuncios de sus respectivas casas, fábricas ó talleres, a precios convencionales. Informarán en las oficinas del citado Mercado. h 31 A.

MALES DE ESTOMAGO. Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadumbre general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y fístera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliote a quien le pide.

Venta de casa. Se vende la señalada con el número 10, de la calle de la Rosa; consta de planta baja, principal y sótano, con corral y cuadra. Del precio y condiciones, informarán, Pozo del Campo, número 18. 8-2-8.

Se vende un edificio destinado a panera ó almacén en plant. baja, y con las paredes ya elevadas a la altura de un piso principal, situado en la carretera de Villa casán, a Vigo, por donde tiene dos puertas de entrada, y que linda por el Sur con la puerta de Sancti-Spiritus. Informarán en la barbería, calle del Doctor Riesco, núm. 16. 20-2-20.

Se necesita un oficial de carretería. Informarán, rosada de la Estrella, Afueras de San Pablo. 3-1.

El doctor don Luis Infante, médico director del balneario de Calzadilla del Campo, tiene abierta durante los meses de verano, en el establecimiento, consulta para el tratamiento de las enfermedades de garganta, nariz y oídos. 10-38.

Taller de Vicente Bustamante en PEÑARANDA DE BRACAMONTE (conocido por el antiguo nombre de fundición). En este taller se trabaja para fábricas, molinos, máquinas de vapor, motores a gas, y se enseña a manejar éstos; se reparan bécasulas, romanas, escopetas, máquinas de electricidad y otros aparatos de precisión. Hay aparatos agrícolas. 25-25.

Se vende muy barato, un automóvil Darracq 15-20 H.P., doble fastón, con capota, cola de carrera y toda clase de accesorios.-Informarán, los señores Hijos de V. Bonati, Zamora, 15 y 57. 8-7.

Gran fábrica de gorras de Antonio Aparicio. Plaza Mayor, 14, 3.º. Ventas al por mayor y menor. Se hacen toda clase de gorras a la medida. 10-3.

Ultramarinos finos La Azucena. El dueño de este acreditado establecimiento recomienda entre sus numerosos artículos el especial y verdadero queso mar chego, en aceite, que expende a 250 pesetas kilogramo. Doctor Riesco, 62 y 64. 25-11.

LIBRO ÚTIL. Manual práctico e indispensable a los que se dedican al comercio e industria; de utilidad y conveniencia para las escuelas de primera enseñanza y de adultos; oficinas y clases sociales en general. Comprende: Teneduría de libros, por partida doble, aplicada al comercio y a otros negocios ó empresas; caligrafía; problemas aritmético-mercantiles; documentación, correspondencia y ortografía. Se halla de venta en las librerías de los señores Núñez, Cuesta y Calón, al precio de 8 pesetas, y su autor, don Leopoldo Carbajosa, oficial de la Diputación provincial de Salamanca, lo remite certificado enviando 8,50 pesetas en libranza, carta orden ó sobre monedero. 10-5.

Traspaso. Por ausentarse su dueño, se hace de la acreditada tienda de ultramarinos titulada La Azucena. Para tratar en la misma, Doctor Riesco, 62 y 64, frente a San Juan de Sahagún. 25-11.

ALMACEN DE MADERAS de A. MELITON ALVAREZ E HIJO. Fuente de San Esteban (Salamanca). Gran depósito de postes para tendido de cables eléctricos, telefónicos y telegráficos. 15-10.

Se arriendan dos pneras situadas en el Patio de Comedias, de esta ciudad. Del precio y condiciones informarán, Doctor Riesco, 38, almacén de tejidos. 30-28.

Anuncio. Habiendo adquirido el regimiento de Caballería de Albuera, de guarnición en esta plaza, caballos castrados a 940 y 950 pesetas, se anuncia la compra también de caballos enteros y yeguas machorras, para lo cual, informarán en el cuartel de dicho regimiento. 2-2.

Pérdida. En el trayecto de la posada de los Caballeros a San Juan de Barbalos, se ha perdido un paqueto, contenido de tres a cuatro varas de batista de seda, calada a la máquina. La persona que lo haya encontrado y tenga la bondad d entregarlo o puede hacerlo en el comercio de sedas de Aniano Martín Lonja de la Cárcel, donde se le gratificará. 2-2.

Ama de cría. Se necesita para criar en su casa. Informarán en la calle Traviesas, número 35, principal. 3-2.

Se vende una casa en la calle Cárcel Nueva, número 13, en condiciones para esta ubicación, con bodega, pozo y corral; en la misma darán razón. 8-2.

# BANOS DE MONTE MAYOR

Gran hotel del Comercio de Fabián Herrero Rincón  
Edificio situado a veinte metros del balneario; rodeado de frondosos árboles, que sostienen la temperatura a 24 grados.  
Este hotel se recomienda por su esmerado servicio y su cocina especial.  
Coche diario a todos los trenes. Precios módicos. h 80 S.

# HULDER LINE

Servicio regular al Río de la Plata desde Coruña y Vigo  
Viajes rápidos y económicos.

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente de Vigo el día 20 de Agosto, el hermoso vapor

## ROYSTON GRANGE

El pasaje de tercera, disfruta cómodo alojamiento, buena cama y comida sana y abundante.

### PRECIOS DEL PASAJE

Pasaje entero. 201 pesetas, incluso impuesto.  
Medio pasaje. 101 pesetas, incluso impuesto.  
El pasaje debe presentarse en la Agencia, con sus correspondientes documentos dos días antes de la salida del buque.  
Agente general en España y Portugal,

JUAN TAPIAS, en liquidación.

Arenal 116, Vigo.

# BAÑOS DE RETORTILLO

## Salamanca

Los primeros de España contra el reumatismo en todas sus formas, parálisis centrales y periféricas, herpetismo, sífilis en todos sus períodos, traumatismos, úlceras, infartos y congestiones pulmonares, catarros de la vía respiratoria.

Magnífica instalación, fonda de primer orden, hospedajes económicos.

Billetes económicos en las estaciones desde Medina del Campo y fronteras de Portugal, al apeadero del Collado. Coche de ida y vuelta, del apeadero al balneario, por 2,50 pesetas.

Abiertos constantemente. h 31 Ag.

# COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE FRANÇAISE

Vapores correos franceses a gran velocidad.  
Servicios directos desde el puerto de la Coruña.

### PROXIMAS SALIDAS

A la Habana y Veracruz. A la Habana y Nueva Orleans.  
23 Agosto, La Champagne. A New-York.  
2 Agosto, Californie. 7 Septiembre, Saint Laurent.  
31 Agosto, Mexico.

### PRECIOS DE PASAJE

Para la Habana: segunda clase, 543,25; tercera preferencia, 257,10; tercera clase, 202,10.—Para Nueva Orleans: segunda clase, 625; tercera preferencia, 315; tercera clase, 200.—Para San Francisco de California: tercera clase preferencia; 470.

NOTA: Se facilitan billetes de ferrocarril por los vapores del 7, vía Nueva Orleans, para los estados de Arizona, California, Colorado, Louisi, México, Sonora, Nevada, New-México, Aklahoma, Texas, Utah y Wyoming.  
Para informes de pasaje y carga, NICAÑO FARINA.—Coruña.

# Compañías Hamburguesas

Hamburguesa Sub-Americana  
Hamburg-America Linie



### SALIDAS DE VIGO

#### SERVICIO POSTAL RAPIDO

Para RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES se despacha de VIGO el 24 de Agosto de 1909, el vapor correo..... Cap. Blanco.

Para HABANA, VERACRUZ Y TAMPICO, se despachará de VIGO el 25 de Agosto de 1909, el vapor correo..... Frankwald.  
15 de Septiembre de 1909, el vapor correo..... Albinga.

Precios del pasaje.—Para Habana, 202 pesetas; para Veracruz y Tampico, 226; para Río Janeiro, 216; para Montevideo y Buenos Aires, 231.  
Medio pasaje, de dos años a diez; pasaje entero, desde diez años.

### VIAJES DE VUELTA

Salidas mensuales para el HAVRE, BOULOGNE simer y SOUTHAMPTON.

Estos magníficos y tan acreditados vapores ofrecen además de viajes rápidos, excelente acomodación y trato, comidas abundantes a la española, con pan fresco y buen vino, servidas por cocineros y camareros españoles. Asistencia médica y botica gratis.

La conducción de pasajeros y equipajes desde el muelle al vapor y viceversa es gratis.  
Los pasajeros deben solicitar las salidas con la mayor anticipación posible, y despus de obtenidas, se presentarán en la casa consignataria de VIGO dos días antes de la fecha de salida. No haciéndolo así, no se garantiza el embarque.

Dirigirse al Agente general en VIGO, DON ENRIQUE MULDER, Plaza de Mayo, frente al muelle de embarque de los vapores.

# Baños de Ledesma (Salamanca)

### Abiertos todo el año.

Temporada oficial de 1.º de Junio al 30 de Septiembre.  
Sin rival contra el reuma, parálisis, nefritis, corea y otras neurosis. Se venden frascos de Sulfuraria (grasa), en las principales farmacias de Salamanca.  
Para más detalles, dirigirse al administrador de los baños, don Carlos Llauro.

# Comercio del Precio Fijo

Plaza Mayor, 47, Salamanca.

Liquidación de todos los artículos de invierno con notable rebaja de precios.  
Grandes surtidos en géneros de primavera y verano también a precios reducidos. Camisería y sastrería.

# Aborta carbunclos Durán.

Sin quemar, sajar, ni cauterizar; de venta en todas las buenas farmacias y droguerías, y para pedidos pueden dirigirse al depositario exclusivo de toda la provincia de Salamanca, DON GREGORIO G. CAMISON, almacén de drogas, Ciudad Rodrigo, y al autor DON CLEMENTE DURAN, Perales (Cáceres). h 31 Ag.



# ACADEMIA CENTRAL de arte y confecciones parisién para señoritas, con patente de invención y real privilegio.

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claridad y sencillas explicaciones para todas las clases de prendas de señoras y niños y ropa interior para caballeros, enseres ajustados sus costuras y pliegues. Toda clase de prendas con facilidad. Lo mismo en corte parisién como inglés. Clase especial para la carrera de profesores, dirigida por los inventores.

DONA MARIA IBARRA  
Se admiten internas. También en esta academia se planan faldas y toda clase de telas a precios económicos; se enseña a quien lo desee. Plaza Mayor 44, pral. entrada por la calle del Concejo, frente a las máquinas de Singer.—Salamanca h 4, obaviis

# GALLINAS

Se crían gordísimas, sanas y más ponedoras, usando el 'Avioi-Masvidal'. Cura radicalmente el moquillo, viruela y mal de cuello. De venta en Salamanca, comercio de ultramarinos, de Lazaro Bartolomé (Los Cubanos), calle de la Rúa, 13 y 15.

Representante general para España: M. Nolla, Puente, 43, Barcelona. 10-mis y 4-7

# TESORO

El Tesoro es un libro muy valioso para los que padecen TERCIANAS Y DEMAS FORMAS DE PALUDISMO, el específico SIN RIVAL de M. Mora.  
Tan elocaz estoy de lo que arriba afirmé, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haber usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable, en 40 píldoras, DOS pesetas.  
Único depósito para la venta de píldoras: Abogados de E. Mora: Almacén de drogas de Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 28, Salamanca.



# COMPANIA ARGENTINA DE LONDRES

Para Montevideo y Buenos Aires, directamente saldrá de Vigo el día 31 de Agosto, el vapor correo

# EL ARGENTINO

Admite pasajeros de primera y tercera clase.  
Consignatarios en Vigo: Benigno Fernández y hermano, Urzáiz, 19.

# IMPORTANTE LINEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

de Pinillos, Izquierdo y Compañía.—CADIZ

Servicio regular mensual entre Cádiz, Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Para los mismos puertos saldrá el día 25 de Agosto de 1909, el nuevo vapor correo español de 10.000 toneladas

# BARCELONA

(su capitán, don Antonio Bilbao).

Estos magníficos vapores, contruidos expresamente para esta línea, tienen camarotes de lujo y preferencia, luz eléctrica, espaciosos departamentos para el pasaje de tercera clase, al cual se sirve pan fresco, vino y carne en las comedias; asistencia médica y botica gratuitas. El pasaje de tercera tiene mesas sobre cubierta para comer.

La Compañía tiene un remolcador al servicio de los pasajeros para llevarlos gratis del muelle al vapor, así como a sus equipajes.

Precios más baratos que desde cualquiera otro puerto.  
Informarán sus armadores Pinillos, Izquierdo y Compañía, plaza de San Agustín, número 2.—CADIZ.

# La Positiva Astorgana

Gran fábrica de chocolates elaborados á brazo

# JOAQUIN GALLEGO ASTORGA

Estos chocolates inmejorables se venden desde UNA a TRES pesetas los 460 gramos, en todos los establecimientos de ultramarinos y coloniales. h 4 S

# NELSON LINE

Compañía de vapores correos al Río de la Plata.  
Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de la correspondencia.

Proximas salidas desde Vigo para Montevideo y Buenos Aires:  
Highland Enterprise. 15 de Agosto.  
Highland Brigade. 1.º de Septiembre.

Pasaje de primera clase, 574 pesetas; ídem de segunda, 430; ídem de tercera, 201 (incluido impuesto).  
Estos vapores tocan en Vigo cada dos miércoles y admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

En Vigo: I. M. Escalera.  
Calle de Urzáiz, 4.

# LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos.

Capital social: 42.000.000 de pts. efectivas. Cuarenta y cinco años de existencia.

Completamente desembolsado. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal.

Plaza de la Libertad.

Ateneo Salmantino.

Colegio de niños de D. Manuel Durán.

Escuelas de párvulos, elemental y superior.

Preparación completa para los estudios de segunda enseñanza.

Honorarios módicos.

Zurcidos Bordados.

Los zurcidos quedan tan admirablemente hechos, que no se notan, sea la clase de telas y paños que fueren. Se borda en blanco y sedas a la perfección; se hacen variados y elegantes festones y yainicas, y se dan lecciones de bordado y pintura al óleo métrica, acuarela y pirgrabado. Especialidad en la confección de toda clase de labores.—San Justo, 34, brjo.

Cajones. Se venden a precios reducidos, en la librería de Núñez, Rúa, 25.

# El Adelanto

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Garantías

Susrito. 5.000.000  
Capital social. Desembolsado. 1.250.000  
Inversiones y fondos disponibles. 5.372.556,98  
Reservas. 2.116.098,48  
Siniestros satisfechos. 12.186.855,84

Domicilio social.—Barcelona: Rambla de Cataluña, 15, y Cortes, 624.

Representante en la provincia de Salamanca: Don Angel Borrego de Dios.

Oficinas: Plaza Mayor, 10 y 11, y Avenida de Canals, 7 y 9 (Mercado del Angel).

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.

# COMPANIA ARGENTINA DE LONDRES

Servicio regular mensual postal-rápido entre Cádiz, Montevideo y Buenos Aires.

Para los mismos puertos saldrá el día 25 de Agosto de 1909, el nuevo vapor correo español de 10.000 toneladas

# BARCELONA

(su capitán, don Antonio Bilbao).

Estos magníficos vapores, contruidos expresamente para esta línea, tienen camarotes de lujo y preferencia, luz eléctrica, espaciosos departamentos para el pasaje de tercera clase, al cual se sirve pan fresco, vino y carne en las comedias; asistencia médica y botica gratuitas. El pasaje de tercera tiene mesas sobre cubierta para comer.

La Compañía tiene un remolcador al servicio de los pasajeros para llevarlos gratis del muelle al vapor, así como a sus equipajes.

Precios más baratos que desde cualquiera otro puerto.  
Informarán sus armadores Pinillos, Izquierdo y Compañía, plaza de San Agustín, número 2.—CADIZ.

# La Positiva Astorgana

Gran fábrica de chocolates elaborados á brazo

# JOAQUIN GALLEGO ASTORGA

Estos chocolates inmejorables se venden desde UNA a TRES pesetas los 460 gramos, en todos los establecimientos de ultramarinos y coloniales. h 4 S

# NELSON LINE

Compañía de vapores correos al Río de la Plata.  
Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de la correspondencia.

Proximas salidas desde Vigo para Montevideo y Buenos Aires:  
Highland Enterprise. 15 de Agosto.  
Highland Brigade. 1.º de Septiembre.

Pasaje de primera clase, 574 pesetas; ídem de segunda, 430; ídem de tercera, 201 (incluido impuesto).  
Estos vapores tocan en Vigo cada dos miércoles y admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

En Vigo: I. M. Escalera.  
Calle de Urzáiz, 4.

# Gran establecimiento balneario de CABREIROA

VERIN (ORENSE)

AGUAS MINERO MEDICINALES, prototipo de las acidulo-bicarbonatadas sódico liticas, premiadas en la Exposición de París, con diploma de honor y medalla de oro; en las de Génova y Bruselas, con el de gran premio y medalla de oro; en las de Zaragoza y Londres, con gran premio, y en la de Venecia, con gran copa de honor y medalla de oro.

De probada eficacia curativa en las enfermedades de las VIAS URINARIAS, HIGADO, DIABETES, ESTOMAGO Y ARTRITISMO en general.

Temporada oficial de 15 de Junio a 30 de Septiembre.

GRAN HOTEL

Este establecimiento cuenta además con un magnífico edificio construido ad-hoc que estará abierto desde 1.º de Junio; al frente del cual se hallará un acreditado maître d'hotel y esmeradísimo servicio. Hay capilla, salas de recreo y de juegos, excelente comedor y selecta cocina, habitaciones amplias y confortables, cuartos de baños-parques, agua potable purísima, nacida a 80 metros de altura y traída para uso exclusivo del hotel y limpieza de botellas. Tranvía propio del balneario que esperará a los señores agüistas a la llegada de coches y automóviles. Precios al alcance de todas las fortunas.

Depósito en Salamanca.—Segundo Primo Sanchez

Droguería y farmacia: Plaza del Mercado, números 5, 7 y 9.

# LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios a prima fija.

Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Garantías

Susrito. 5.000.000  
Capital social. Desembolsado. 1.250.000  
Inversiones y fondos disponibles. 5.372.556,98  
Reservas. 2.116.098,48  
Siniestros satisfechos. 12.186.855,84

Domicilio social.—Barcelona: Rambla de Cataluña, 15, y Cortes, 624.

Representante en la provincia de Salamanca: Don Angel Borrego de Dios.

Oficinas: Plaza Mayor, 10 y 11, y Avenida de Canals, 7 y 9 (Mercado del Angel).

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.

# FORNIA DE ARTIFICIOS Y MECANICA

ESPECIALIDAD en el arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

Verdadero arte de artificio y mecánica. Simples, Vitas, Agüitos, Económicos, Artísticos, Llavés y otros.

# NE-SON LINE

Vapores correos rápidos al Río de la Plata.

Salidas quincenales fijas para Montevideo y Buenos Aires.

Autorizada por la Dirección General de Comunicaciones de España para la conducción de la correspondencia.

Admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase, cuyos precios son: Primera clase, libras 20; segunda clase, libras 15; tercera clase, pesetas 201.

Nota.—Las salidas de estos vapores son siempre fijas, debiendo presentarse el pasaje la víspera de las fechas anunciadas.

Para más informes, NICAÑO FARINA.—Coruña

# FUNERARIA de Manuel Rodríguez

Corriño, 28, Salamanca.

Primera casa en féretros de madera.